

En toda España . . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero . . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción: calle Nueva, 10, teléfono 17.
Administración: Rampa de la Abundancia, 16, teléfono 84.

Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año LXXIII.

Mahón, jueves 26 de agosto de 1915

Núm. 12,695.

J. Gómez Fantova
MÉDICO HOMEÓPATA

Calle San Fernando, número, 3. -- Teléfono 27

Consultas de once a una

Rayos X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de agua caliente y fría.

Galvanocauter, Endoscopia y Masaje vibratorio

ELECTRICIDAD ESTÁTICA

Baño, ducha, etc. y corrientes de Morton.

PLANCHADO ALEMÁN

Lava y planchado de CUELLOS Y PUÑOS
SUCURSAL EN MAHÓN, ANUNCIVAY, 26

China y Japón

Lejos la China del teatro de la guerra, apenas especialmente en el interior se dejan sentir los efectos de esta universal catástrofe; verdad es que se halla paralizado el comercio con Europa, y que lo poco que hay de venta, especialmente en telas, cuesta lo increíble; pero fuera de esto la mayoría del pueblo chino no se ha dado cuenta de la tremenda catástrofe europea.

La Prensa es la única que da señales de vida; el presidente publicó un enérgico decreto, a fin de que se ajustara en los límites de la más estricta neutralidad, y en honor de la verdad, han seguido los consejos del presidente, y no hablan ni en pro ni en contra de nadie, aunque parece que la mayoría de la Prensa se inclina de parte de los alemanes y que desean el triunfo de esta nación.

También en la Prensa diaria y seña se ve una cierta alegría y satisfacción al ver que las naciones europeas se batan y pierden sus fuerzas; pues, como decía Sepon, China ha recibido injurias de todas las naciones. Inglaterra, por la cuestión del opio, le tomó la isla de Hong Kong, y la libre entrada del opio en el imperio, que tantos daños ha causado; Francia le tomó el puerto de Tsse-Fou, en la provincia de I Shang Tung; Alemania se quedó con la bahía de Cho Chon, en el dominio de Shang Tung, y Rusia se apoderó de gran parte del Turquestán y puertos de la Manchuria, y finalmente, el Japón le quitó el protectorado de la Corea y la isla de Formosa; de modo que todas las naciones beligerantes, China, a causa de su impotencia, ha recibido agravios, y no debe desear el triunfo de ninguna.

Los japoneses tomaron las posesiones alemanas del Shang Tung, y su conducta no es muy correcta con el pueblo; según las noticias particulares y de Prensa, los japoneses se portan con los indígenas del Shang Tung como con un país conquistado; compran los artículos tasando ellos el precio, o mejor, pagando lo que ellos quieren, dándose el caso de pagar un dólar por una ternera, y no pocas veces, como verdaderos dueños, saben apropiarse lo ajeno.

En cuanto a la moral, hacen cosas que traspasan todos los límites, viéndose las jóvenes obligadas a huir para no ser objeto de la brutalidad de los soldados.

En vista de esto la Prensa ha puesto el grito en el cielo; pero ya saben ellos que el Japón, hoy por hoy, es más fuerte que la China, y que ésta no se halla en condiciones de luchar; y es inútil que el Gobierno tome cartas en el asunto; pero la Prensa ha emprendido una campaña antijaponesa, exhortando a todos los comer-

cientas, grandes y pequeños, a no comprar ni vender ningún género a los japoneses. Esta campaña ha producido su efecto: el comercio japonés ha sufrido un golpe mortal, y ellos mismos se han espantado de su obra, y se han visto obligados a recurrir a la autoridad y buenos oficios del presidente a fin de que cesara este estado de cosas.

El presidente dió, en efecto, su decreto, aconsejando paternalmente a los grandes comerciantes a deponer su actitud, pero bien se ve la astucia del presidente en el modo de expresarse, que se alegra de la conducta de sus compatriotas, y que su decreto ha salido por la presión japonesa.

Lo que más exaspera a los amantes chinos son las condiciones verdaderamente humillantes que sin saber por qué les imponen. Oficialmente no han sido publicadas las condiciones que el Gobierno japonés impone al chino; pero por la Prensa se sabe que son las siguientes:

Primera. El Japón tiene pleno

derecho en la provincia de Fau Kien y en la Mongolia oriental.

Segunda. El Japón tiene derecho de instalar su Policía en el Sur de la Manchuria y en la Mongolia occidental.

Tercera. La China debe emplear sólo profesores japoneses en la instrucción de la Marina y Armada.

Cuarta. En todas las escuelas de lenguas debe ser obligatoria la enseñanza del japonés.

Quinta. Sólo los japoneses tendrán los derechos en la explotación de vías férreas, minas e industrias.

Sexta. El derecho de explotar las minas de carbón de toda la China está reservado sólo a los japoneses; y Séptima. En caso de una futura revolución en China, el Japón tiene derecho a mandar sus tropas para perseguir a los revolucionarios, y finalmente, la China entera debe abrirse al comercio y conceder a los japoneses la libertad de establecerse donde quieran y de hacer libre comercio.

Como es natural, la China, a pesar de su debilidad, ha rechazado enérgicamente someterse a tales condiciones; el Japón sabe bien que no las conseguirá, pero se aprovecha de la ocasión en que las naciones beligerantes no puedan defender sus intereses en el Extremo Oriente, y pretenden nada menos que convertir el inmenso imperio chino en colonia japonesa. Hace ya casi dos meses que el Gobierno de Pekin delegó a uno de los mejores políticos chinos y excelente diplomático que, dicho sea de paso, es ferviente católico y está casado con una belga, Lou Tsen Kiang, para tratar amigablemente con el ministro plenipotenciario japonés, y como todo se ha llevado con un secreto inviolable, la Prensa no ha podido husmear nada. Con todo se sabe que todas las pretensiones japonesas han sido reducidas a muy poca cosa, y que el Japón ha depuesto su actitud graciosa, según se dice, a las amenazas de Nort América.

La injuria que el Japón ha inferido a China es de las que traen consecuencias. Ha recibido la China dura lección que no olvidará tan fácilmente. Fue más feliz el llamamiento que dirigió a la plebe de los jurados. Los letrados de un manera a la vez sencilla, elocuente y tierna, los tormentos morales que sufría a que la mujer, ayer honrada, rica, amada, y hoy difamada y envilecida. ¡Ah! este castigo, si su conducta lo merecía, ¿no era el más terrible que un tribunal pudiera imponer? ¿Se encontraban los señores jurados en frente de una de esas conciencias endurecidas que no son sensibles sino por la parte grosera y material de la expiación, ante una de esas cabezas que es menester hacer caer, porque no tienen siquiera la concepción rudimental del bien y del mal, porque incapaces de comprender la magnitud y trascendencia de su crimen, son incapaces de remordimiento? El jurado pronunció un veredicto afirmativo, mitigado por circunstancias atenuantes, y Elena Roumoux, viuda del conde Qistran-Ranzog, fue condenada a trabajos forzados perpetuos. Oyó pronunciar sentencia con profundo estupor. Sin lloros, sin gritos, fría como una estatua de mármol, parecía que se declinaba en aquel momento supremo: «Ya no me importa nada; nada me importa ya.» Su defensor le rogó vivamente que apelara de la sentencia; pero rehusó, declarando que había tenido la desgracia de arrojar un bolido demasiado grande sobre el nombre que había tenido el honor de llevar, para suscitar de nuevo escándalo mayor. El abogado tuvo la imprudencia de repetir estas palabras, que fueron universalmente consideradas como una confesión. Por lo demás, por un favor particular, la pena de Elena fue conmutada en un encierro perpetuo, y por un favor más particular todavía, se le permitió la compañía de su fiel Rosa. Esta benignidad era debida principalmente a la intervención de M. Maury-Diquesnel, que era el único que no estaba sin algunas dudas acerca de la justicia de un fallo tan fácilmente emitido.

mente; es débil ahora y ha de doblegarse a las exigencias del más fuerte; pero el día en que pueda acabar de sofocar las revoluciones interiores y consolidar la forma de gobierno y poner en orden su Hacienda, será, sin duda, la más grande de las potencias asiáticas, y los primeros tiros de su poder se dirigirán a su rival el Japón.

SILVESTRE
Slau fu, 17-15 mayo.

Poblaciones de la guerra

RIGA
Situada a orillas del Duna, a 15 kilómetros del golfo de su nombre y 600 al Oeste de San Peterburgo, ocupa el tercer lugar entre las ciudades comerciales del vasto imperio ruso, siendo tanto su desarrollo que lleva camino de eclipsar a Odessa. De 40 000 habitantes que formaban su población en 1845, actualmente tiene 283 000 y no obstante, conserva su aspecto medioeval; parece una ciudad alemana del siglo XIII, con sus calles estrechas y tortuosas, rodeada de fosos y murallas de madera.

La vida moderna se desenvuelve en el elegante barrio de Mitau, en la orilla opuesta del Duna, unido a la antigua ciudad, desde 1873, por un hermoso puente de piedra que sustituyó al viejísimo de madera. Riga fue ciudad episcopal, formó parte de la Liga Anseática y apoyó siempre su fortuna en las corporaciones indígenas.

Entre éstas la Cofradía de las Cabezas Negras, hoy convertida en Casino, formada por célibes, fue la que privó en el Consejo comunal y conserva aún el prestigio de sus tradiciones y todavía en las ceremonias públicas sus miembros ocupan los sitios góticos situados alrededor de su Patrón San Mauricio, el Negro, de donde les vino el nombre de la Cofradía.

En su recinto se encuentran curiosos edificios como el del Ayuntamiento, original, arquitectónica y decorativamente considerado; la Bolsa, con su columnata de mármol; la iglesia de San Pedro o Ritterschaff, construida en 1406; la llamada Dom, de 1204; el arsenal, la Casa de Huérfanos, el hospital y la casa de los Cabezas Negras, en la que se conserva una admirable vajilla de plata repujada, obra de los plateros del siglo XV, y el castillo del Gran Maestro de la Orden Teutónica, en cuya plaza se levanta una gran columna de granito coronada por la estatua de la Virtud, dedicada a Alejandro I.

Después que los navegantes de Bremen descubrieron en 1150 el golfo de Livonia, Alberto de Apeldorn, Obispo de la Diócesis, que fue Canónigo de Bremen, fundó la ciudad y estableció en ella, en 1204, la Orden Livonesa de los Caballeros de la Espada, que el Papa unió después a la Teutónica.

Riga formaba parte de la Liga Anseática, y en 1322 entró en la Reforma. Por un Tratado entre Polonia y el último Gran Maestro de los Teutones, Conrado Kettler, éste se constituyó en vasallo de aquella, prestando pleito homenaje con el título de duque de Curlandia, a pesar de lo cual Riga conservó su independencia hasta 1581, que entró a formar parte de aquel reino.

En 1621, el rey de Suecia Gustavo Adolfo se apoderó de la ciudad, conservándola hasta 1700, en que el rey de Polonia y Sajonia Federico Augusto II y el zar Pedro el Grande le pusieron cerco, salvándose por el desastre sufrido por éste en Nelya; pero en 5 de julio de 1710 tuvo que rendirse al fedel mariscal ruso Chermchef, formando desde entonces parte del imperio moscovita.

Ciudad eminentemente comercial, constituye uno de los principales centros de importación y exportación, y de su puerto salen líneas de vapores y vías férreas que la ponen en comunicación con las principales capitales de Europa.

De todas partes

Datos estadísticos

Según los datos que nos da la «Gaceta», que son los del Censo geográfico y estadístico de España en el mes de junio, los nacimientos, matrimonios y defunciones ocurridos en dichos meses fueron los siguientes:

Nacimientos, 7.462.
Matrimonios, 1.893.
Defunciones, 6.868.

Estuvo, pues, la natalidad en proporción de 2,10 por 1.000 habitantes, de 0,53 la nupcialidad, y la mortalidad de 1,93.

De los nacimientos fueron 3.873 de varones, y 3.589 de hembras, Nacieron vivos 7.462, y muertos 431.

De los nacidos vivos, 6.499 fueron hijos legítimos, 653 ilegítimos y 318 expósitos.

De los nacidos muertos 353 legítimos, 71 ilegítimos y siete expósitos. Las defunciones correspondieron, 3.511 a varones, y 3.357 a hembras.

Los menores de cinco años fallecidos fueron 2.633, y los mayores de dicha edad 4.235.

Los fallecidos en hospitales y casas de Salud, 1.059, y los en otros establecimientos, 422.

Declaraciones

El «Correo Español» publica una entrevista celebrada con el director de la Biblioteca Nacional don Francisco Rodríguez Marín, en la que éste se declara germanófilo y dice que la guerra es debida casi únicamente a los celos de Inglaterra por el engrandecimiento comercial de Alemania.

Agrega que la guerra ha hecho que en Francia vayan renaciendo los sentimientos religiosos, pues ya rezan muchos franceses que no rezaban.

Afirma que Alemania siempre ha estimado nuestra cultura y nunca nos ha considerado como un país de panzereta.

Renuncia a hablar de la política interior, y manifiesta que España debe seguir neutral, aunque no sea más que para corresponder a la acti-

conciencia de nadie una convicción que quizás no posea él mismo. Fue más feliz el llamamiento que dirigió a la plebe de los jurados. Los letrados de un manera a la vez sencilla, elocuente y tierna, los tormentos morales que sufría a que la mujer, ayer honrada, rica, amada, y hoy difamada y envilecida. ¡Ah! este castigo, si su conducta lo merecía, ¿no era el más terrible que un tribunal pudiera imponer? ¿Se encontraban los señores jurados en frente de una de esas conciencias endurecidas que no son sensibles sino por la parte grosera y material de la expiación, ante una de esas cabezas que es menester hacer caer, porque no tienen siquiera la concepción rudimental del bien y del mal, porque incapaces de comprender la magnitud y trascendencia de su crimen, son incapaces de remordimiento? El jurado pronunció un veredicto afirmativo, mitigado por circunstancias atenuantes, y Elena Roumoux, viuda del conde Qistran-Ranzog, fue condenada a trabajos forzados perpetuos.

Oyó pronunciar sentencia con profundo estupor. Sin lloros, sin gritos, fría como una estatua de mármol, parecía que se declinaba en aquel momento supremo: «Ya no me importa nada; nada me importa ya.» Su defensor le rogó vivamente que apelara de la sentencia; pero rehusó, declarando que había tenido la desgracia de arrojar un bolido demasiado grande sobre el nombre que había tenido el honor de llevar, para suscitar de nuevo escándalo mayor. El abogado tuvo la imprudencia de repetir estas palabras, que fueron universalmente consideradas como una confesión.

Por lo demás, por un favor particular, la pena de Elena fue conmutada en un encierro perpetuo, y por un favor más particular todavía, se le permitió la compañía de su fiel Rosa. Esta benignidad era debida principalmente a la intervención de M. Maury-Diquesnel, que era el único que no estaba sin algunas dudas acerca de la justicia de un fallo tan fácilmente emitido.

Pero, además de que el ministerio fiscal se inclinaba a creer que Octavio, a la par que se resignaba a aprovecharse sin escrúpulo de la muerte de su hermano primogénito, ignoraba qué acción monstruosa le había preparado, la justicia divina se había encargado de imponerle una expiación, si la merecía. Vuelto a escondido al país, perseguido por crimen de alta traición, se había, como por milagro, escapado de la vigilancia de los gendarmes para precipitarse a un peligro mayor pues, según toda probabilidad, había encontrado la muerte en las hornogueras de N i mont.

«Paz a sus cenizas! no ha tenido que dar cuenta de su vida sino ante el Juez supremo, que es quien sondea los corazones, y no se engaña jamás.»

La moderación de este documento mismo lo hacía terrible. Elena escuchó su lectura con una impasibilidad de muerte. Su interrogatorio no hizo más que reproducir las partes más notables. Convino en la exactitud de los hechos, si bien negando con suma vivacidad, firmeza y sinceridad, que nunca jamás tuviera ni aun intención de cometer un crimen, cuya idea y triste recuerdo le causaban grande horror y aflicción.

La audición de los testigos no fue sino una monótona y enternecedora letanía de bendiciones y quejas sobre un infortunio tan poco merecido. Por desgracia estos testimonios, si bien muy honorosos para la acusada, no podían suministrar más que presunciones en su favor. Ninguno respondía al hecho mismo de la acusación.

El veneno existe, ¿quién lo ha suministrado, si no sois vos?

Sin embargo, producían una buena impresión en el público y en los jurados. Las señoras lloraban como en el melodrama; los hombres no podían, sin que su corazón fuese conmovido plenamente, ver a esa mujer tan noble, tan elegante, tan simpática en su dolor, tan sencilla en sus protestas de inocencia, tan ingenua en declaraciones que podían parecerle, sentada entre dos gendarmes en un tranquilo infante,

tal que con nuestra nación observaron las demás naciones cuando nuestro desastre colonial, y que debemos hacer algo en el sentido de contribuir a que se pacte una paz honrosa y equitativa sin olvidarnos de nada que contribuya a nuestro engrandecimiento moral y material y siempre dentro de los límites de lo justo.

Sobre Gibraltar opina que es una afrentosa bofetada que Inglaterra nos ha dado, y que Gibraltar debe ser para España.

Cree que con la guerra la causa general de la cultura sufrirá un golpe rudísimo, del que tardará más de un siglo en reponerse.

Por último, comenta ligeramente el llamado Manifiesto de los Intelectuales, diciendo que hacen bien en mostrar sus simpatías por Francia, pero que harán mal en enfadarse con los que las muestren por Alemania, llamándole la atención que figuren entre los firmantes de dicho manifiesto algunos que ayer eran tan grandes amigos de Alemania, particularmente uno que llegaba a sostener que los hombres de carrera se podrían dividir en dos clases y partir apreciar su cultura: los que no saben alemán y los que saben alemán.

Lerroux en Londres

Los pasados días cuenta de un telegrama de nuestro compatriota Sirvent, según el cual Lerroux acababa de llegar a Londres y se proponía visitar al embajador de España y a Mr. Asquith para evitar que España haga el ridículo al terminar la guerra.

Sirvent, admirable periodista, redactor que fué con Mellado de La Correspondencia de España, luego de El Resumen y de El Español, a quien todos conocen por persona seria y honorable, es incapaz de adobar mentiras, de suerte que respondimos de la verdad de lo que transmito, mal que pese a los defensores de la moral viajera del señor Lerroux.

Dicho esto, copiamos literalmente el nuevo despacho que Manolo Sirvent nos envía desde Londres.

El 3 tarde. — Ratifico cuanto expuse anteriormente respecto a Lerroux.

Hoy puedo añadir nuevos datos. El embajador ha recibido un telegrama del Gobierno de España preguntándole sobre la visita de Lerroux.

Lerroux estuvo en la Embajada, ignoro lo tratado.

Peró respondí con el testimonio de muchos compatriotas míos que Lerroux ha recorrido el ministerio de Negocios Extranjeros y la embajada de Francia y la Bolsa y la Aduana,

y en todas partes asegura que al volver a España realizará un acto público de adhesión a los aliados, invitando al Gobierno a que substituya con sus soldados los soldados que Francia tiene en el interior de Marruecos y en la Argelia.

El día del raid de los «zeppelins» iba Lerroux a los «bares» pregonando que España romperá su neutralidad, interviniendo en la guerra a favor del pueblo británico.

De «La Patria».

Crónica médica. Un record.

La uricemia — dicho de otra manera la superproducción de ácido úrico y de los uratos — procede de una paralización de la nutrición. Sea que se coma demasiado, sea que se asimile mal, sea que la usura de los tejidos marche más ligera que su reparación, de aquí se sigue una acumulación en el organismo de residuos incompletamente oxidados. Arrastrados por la sangre a través de la economía, estas cenizas o residuos se depositan aquí y allá a troche y noche en las articulaciones o en los músculos, produciendo la gota con sus topos, el reumatismo bajo todas sus formas, con su cortejo de anquilosis y de borbrias, otras veces en el hígado o en los riñones, produciendo la hepatitis o la nefritis, la litiasis biliar o la uremia, otras veces en el estómago o el intestino, produciendo la dispepsia, la enteritis o la tipendicitis; otras veces, en fin, estas escorias refulgen hacia la piel, donde se instalan en feos eflorescencias de uricaemia, o de acné, de herpes o de eczemas.

Ni un órgano ni un tejido se encuentra al abrigo de esta autointoxicación solapada, contra la que, la sola manera de luchar útilmente, es introducir en la sangre un reactivo susceptible de disolver, dondequiera que se encuentren, el ácido úrico y los uratos, de manera a poder arrojarlos al torrente de los excreta que el mecanismo normal de las desasimilaciones lleva a delante hacia los excrementos naturales.

Emulteriormente que, mientras más energético sea este reactivo, más considerable será su poder disolvente, más felices serán también sus efectos y más probabilidades habrá para que el enfermo se alivie o se cure.

He aquí por qué la PIPERACINA MIDY, que por lo que respecta a disolver el ácido úrico, no teme ninguna concurrencia, ni aun ninguna comparación, merece ser tenida por la panacea por excelencia, soberana,

inofensiva e infalible contra el artrismo y la uricemia.

Quizás un día u otro se encuentre otra cosa mejor, pero no por eso deben desanimarse los enfermos. Quizás más pronto o más tarde se llegue a descubrir una substancia capaz de disolver el ácido úrico en la proporción del 95, 98, 99 y hasta del 100 por 100. Pero mientras tanto, no hay hasta ahora más que la PIPERACINA MIDY que sea capaz de disolver el 92 por 100, que es un verdadero record.

Dr. ALB ROBIN.

A tomar 2 cucharadas de las de café por día. De venta en todas las Farmacias.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 26 de agosto de 1915

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe del día: Señor Teniente Coronel de Artillería don José Blaya.

Imaginaria: Señor Teniente Coronel de Infantería don Dionisio Terol. Hospital y provisiones: 9.º Capitán de Regimiento número 70.

Vigilancia: 7.º Oficial del Regimiento de Infantería número 70.

El Comandante Sargento mayor, Francisco González del Valle.

El Excelentísimo señor General Gobernador, se ha servido disponer que los primeros Jefes de los Cuorpos de esta guarnición, tengan presente lo que previene el artículo 375 del Reglamento para la aplicación de la vigente ley de reclutamiento, respecto al curso que debe darse a los certifica los facultativos que recibiesen de los Alcaldes, relativos a la recluta que no pudiesen acudir a la concentración por impelido el estado de su salud y que por su gravedad no fuese posible trasladarlos al Hospital Militar más próximo.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», publica una Real orden declarando apto para el ascenso al Oficial 3.º de Intendencia don Miguel Llopis Florit.

Ha sido nombrado Ayudante de Campo del General Cascajares, segundo Jefe de este Gobierno Militar, nuestro estimado amigo el Comandante de Infantería don Jaime Vidal Vialonga, y Ayudante del General don José Sánchez Guillén el Capitán de Artillería don Mariano Miranda de la Vega.

Quiérendo el Ministerio de la Guerra recompensar los servicios extraordinarios que están pesando so-

bre los oficiales, con motivo de la instrucción de los excedentes de cupo, se propone conceder con este motivo cruces blancas del Mérito Militar. También como premio, las llamadas «licencias» de «Navidad» serán concedidas este año para dar a los instructores el necesario descanso, como igualmente a cuantos han intervenido en estos servicios extraordinarios.

Los oficiales a quienes el ministro quiere recompensar, han tenido que instruir, además del contingente anual de quintos, los dos cupos de instrucción que van llamados y los servicios que aún pudieran surgir como consecuencia de esta loable orientación que ha dado el conde del Serrallo a la instrucción militar.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Celerino papa, Segundo y Alejandro.

Santo de mañana. — Santos José de Calasanz y Rufo.

Visita a la Corte de María. Mañana se hace a Nuestra Señora de las Gracias en la Concepción.

MAHÓN

La republicana «Voz de Menorca», órgano de los defensores de la libertad, en uno de sus acostumbrados autobombos, lanza ayer las campañas al vuelo por un supuesto triunfo de la autocrática Rusia contra la científica Alemania.

Nosotros, a pesar de nuestro oscurantismo y lo parciales que se pretende sea nos, hemos contemplado impasibles el enorme avance de los ejércitos austroalemanes, desde los Cárpates a las propias puertas de Wlady, y no nos habíamos atrevido a tanto.

Aquí no hay más, sino que, acostumbrados a que sólo venían derrotas para los rusos, el día que vieron que habían tenido un pequeño éxito, se pusieron nuestros aliados los más contentos que niños con zapatos nuevos, y no supieron disimular su alegría.

Hay que comprimirse algo, porque si la libertad de Europa se espera desde Rusia, es cuestión de permanecer quietos.

La Guardia Municipal ha llevado a cabo las siguientes denuncias:

Un ciclista que a las diez de la noche pasó por la Plaza de la Explorada, sin la luz correspondiente.

Tres mujeres que rieron en la calle de Santa Cecilia.

Otro ciclista que también pasó con la máquina sin la correspondiente luz, por la calle del Doctor Orfila.

Otro individuo que en la calle de Prieto y Caules faltó a las ordenanzas municipales.

Todos ellos fueron multados en cinco pesetas por la Alcaldía.

Del 8 al 18 del actual han sido encerrados en el cuarto de detenidos 18 muchachos, por los siguientes hechos:

Diez por tomar baños en forma prohibida.

Dos por haber penetrado en el depósito de perros cazados por el la cero.

Dos por haber hurtado.

Dos por haber reñido.

Uno por haber arrojado piedras contra un anciano.

Uno por agredir a otro con una cuchilla de las que usan los zapateros.

Todos estos servicios los efectuó la Guardia Municipal, la cual prestó además sus auxilios a un anciano que padece de enajenación mental, siendo conducido al Hospital Civil a un niño que un auto atropelló, conduciéndolo a su domicilio, y a una anciana que había sido víctima de un ataque apoplético.

Ayer celebráronse en San Luis con el esplendor de siempre, solemnes cultos al Titular y Patrón de la parroquia y pueblo San Luis, Rey de Francia.

El panegirico del Santo estuvo a cargo del reverendo Vicario señor Mestre, quien en bella oración presentaba a San Luis, modelo de reyes y gobernantes.

La parte musical de la mañana y tarde estuvo a cargo de nuestro amigo y maestro, reverendo señor Andreu presbitero.

Por los preparativos, podemos augurar que los festejos del próximo domingo serán todos de interés para el público.

Cuando tengamos el programa de los mismos, ya daremos de él nota detallada.

El pasado sábado fueron expulsados del paseo de la Miranda cuatro jóvenes, por no guardar la debida discreción y compostura.

BORDADOS Y PERFUMES

Casa Buenaventura Bastión 23

Anoche embarcó para Palma nuestro querido amigo don Juan Ripoll Estades, acompañado de su distinguida esposa.

Deseamos hayan llevado un feliz viaje.

El Gobernador Civil ha recibido un oficio en el cual se le da cuenta de que el ministro de la Guerra con fecha 5 de julio dice al de Fomento lo que sigue, respecto a la prolongación de varias carreteras de Menorca.

Las de Mahón-San Clemente a Cala Emparter, de Mahón-San Luis a Alcaufar y de Fornells-San Cristóbal al embarcadero de San Adeodato, deberán estudiarse en comisión mixta de representantes de los ministerios de la Guerra y Fomento.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Ferrerías se hallan expuestos al público, a efectos de reclamación, el proyecto de presupuestos para 1916 y los arbitrios extraordinarios del presente año.

Esta noche de nueve a once tocará en el paseo de Isabel II la banda municipal, ejecutando un selecto programa.

En Gerona, donde se encontraba accidentalmente, se halla enferma de algún cuidado la señora doña María Mercadal Montanari, esposa del médico homeópata de esta don José Peré Rabuy, quien por esta circunstancia se ha visto precisado a suspender su regreso a esta ciudad.

Según las listas oficiales ha salido premiado el billete número 10,086 con 500 pesetas, despachado en la Administración de Loterías, núm. 1 de la calle Nueva a cargo de don Francisco Pons Bons.

En la indicada Administración se expenden los billetes del próximo sorteo a tres pesetas el décimo.

TRASLADO

El Establecimiento «EL BAZAR» de la calle Nueva, 37, trasladará sus existencias y oficinas a la calle de Harinóver, número 11. En dicha casa habrá el despacho de los Automóviles de Ciudadela y se recibirán y cuidarán de toda clase de encargos para todos los pueblos de la Isla.

El 1.º septiembren quedará instalado el Teléfono con el número 311.

MARÍTIMAS

Al amanecer de hoy ha llegado de Palma el vapor correo «Monte Toro» cuyo buque saldrá directo para Barcelona esta tarde a las cinco y media.

Pasajeros llegados hoy con el vapor «Monte Toro» procedente de Palma: Don Ignacio Fernández, Bartolomé Martí, José Guasch, Miguel Riéra, Un oficial y esposa, Sebastián Portell, Isabel Caballero, Manuel Lozano, Pedro Sintes, Miguel Rotger, Migue Timoner, Bartolomé Tur, María Escudell, Antonio Vidal, Juan Mora.

Total 16.

De Teatros

Ante una regular concurrencia debutaron en el Principal los renombrados artistas Santo Ferrer, quienes fueron saludados por el público con un aplauso al presentarse al palco escénico, siendo objeto de una verdadera ovación al terminar su brillante trabajo.

Conocidos dichos artistas de nuestro público, el que en otras ocasiones les ha demostrado su simpatía y admiración, no tenemos necesidad de alabar sus grandes cualidades artísticas, añadien lo únicamente a lo dicho en otras ocasiones, que es de muy buen gusto el decorado que llevan y que los nuevos duetos presentados anoche fueron muy celebrados por los concurrentes, quienes bien claramente lo manifestaron con sus continuados aplausos.

En el Teatro de Venado continúa el célebre Goyita, siendo objeto de entusiastas demostraciones de simpatía por parte de toda la concurrencia que diariamente asiste a admirar la belleza y gracia de tan genial co-

LA CONDESA DE MONTECRISTO

BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO.

Quizás de este enternecimiento general, que había cenado hasta el corazón del tribunal hubiera resultado una absolución completa, sin un incidente que cambió la actitud de la condesa Elena y subsiguientemente el colorido de los debates.

Este incidente se produjo en el momento de la declaración tan importante y tan impudientemente esperada de Hércules Champion.

Champion se presentó con un aire profundamente entristecido ante el tribunal.

Des le el principio de su declaración se notó que contemplaba a la acusada.

Peró, de repente, ésta se levantó vivamente y le aljuró con pasión que dijera toda la verdad. No era ya su actitud sosgada y ligeramente agobiada de hacia poco, ahora se mantenía derecha, altiva, con ojos inflamados, las ventanillas de la nariz temporosas, en vano su abogado procuraba hacerla callar, sin cesar se elevaba su voz vibrante y más indignada.

Y esta voz se hizo acusadora a su vez, y denunciaba a Champion: él era quien lo había hecho todo. El quien había envenenado a Jorge de Bincogne; él quien había encaminado a Octavio a las hornaquerías; él quien, por algún motivo sin duda tan criminal, se había desembarazado de Linaille y de José por medio de verso comprometido por sus testimonios, dijo eso y otras muchas cosas todavía. Que Champion la amaba con un amor infernal como su alma, y que él había tenido la audacia de confesarse, ofreciéndole la impunidad si ella se hacía su cómplice.

Champion la dejó hablar sin interrumpirla, parecía escucharla con una estupefacción dolorosa. Cuando todo acabó y que, agobiada, quebrantada, se dejó caer al suelo en su banco, derramando lágrimas, ni siquiera quiso contestar.

— Señor presidente, dijo Champion con voz ligeramente conmovida, no esperaba, lo confieso, al venir aquí a protestar

LA CONDESA DE MONTECRISTO

en mi alma y conciencia la inocencia de mi infortunada parienta, oír que se me acusara de un crimen de que quería justificarla. La posición en que se me colocó en este debate es tan excepcional, que soy el primero que pide que se haga una investigación sobre mi conducta. Esta situación es tal, en efecto, que ahora no dudo que hay un crimen. La culpable es la condesa o yo. Acepto el reto, fortaleza como estoy en mi conciencia.

El ministerio fiscal se levantó a su vez. Declaró que, en efecto, en los primeros tiempos, la acusada, había ensayado este sistema odioso de defensa que consistía en hacer caer todo el peso del crimen sobre la cabeza de un inocente. La investigación que pedía el señor Hércules Champion había sido ya hecha minuciosamente y sin contar con él, y no habían resultado de ella sino testimonios muy honoríficos por el testigo; y mejor aconsejada, la acusada parecía haber renunciado a ese medio. Comprendía no obstante que en la penosa actitud que le ponía este incidente, el señor Hércules Champion pudiera no ser considerado como un testigo absolutamente desinteresado; por eso, y a no ser en el caso que los señores jurados desearan oírle a título de informante, él, por su parte, renunciaba a su audición.

Debatido este incidente, y decidido en favor de la justificación de Champion, prolijo al contrario muy mala impresión respecto a Elena. Se vio en su exaltación la desesperación de una mujer que se siente culpable, y sabe que no puede salvarse sino haciendo recaer sobre otro el peso de su falta. En la mañana de esta audiencia decisiva, estaba absuelta quizá, pero después de este estallido, estaba seguramente condenada, aún en la conciencia de sus más ardientes partidarios.

Su abogado, una de las jóvenes celebridades del colegio de abogados de París, se ingenió en balde en conquistarle las simpatías que le había enajenado su imprudente salida. Arrancó lágrimas, pero no consiguió hacer penetrar en la

LA CONDESA DE MONTECRISTO

en mi alma y conciencia la inocencia de mi infortunada parienta, oír que se me acusara de un crimen de que quería justificarla. La posición en que se me colocó en este debate es tan excepcional, que soy el primero que pide que se haga una investigación sobre mi conducta. Esta situación es tal, en efecto, que ahora no dudo que hay un crimen. La culpable es la condesa o yo. Acepto el reto, fortaleza como estoy en mi conciencia.

El ministerio fiscal se levantó a su vez. Declaró que, en efecto, en los primeros tiempos, la acusada, había ensayado este sistema odioso de defensa que consistía en hacer caer todo el peso del crimen sobre la cabeza de un inocente. La investigación que pedía el señor Hércules Champion había sido ya hecha minuciosamente y sin contar con él, y no habían resultado de ella sino testimonios muy honoríficos por el testigo; y mejor aconsejada, la acusada parecía haber renunciado a ese medio. Comprendía no obstante que en la penosa actitud que le ponía este incidente, el señor Hércules Champion pudiera no ser considerado como un testigo absolutamente desinteresado; por eso, y a no ser en el caso que los señores jurados desearan oírle a título de informante, él, por su parte, renunciaba a su audición.

Debatido este incidente, y decidido en favor de la justificación de Champion, prolijo al contrario muy mala impresión respecto a Elena. Se vio en su exaltación la desesperación de una mujer que se siente culpable, y sabe que no puede salvarse sino haciendo recaer sobre otro el peso de su falta. En la mañana de esta audiencia decisiva, estaba absuelta quizá, pero después de este estallido, estaba seguramente condenada, aún en la conciencia de sus más ardientes partidarios.

Su abogado, una de las jóvenes celebridades del colegio de abogados de París, se ingenió en balde en conquistarle las simpatías que le había enajenado su imprudente salida. Arrancó lágrimas, pero no consiguió hacer penetrar en la

Ministerio de Cultura 2011

mo simpática artista, la que con su fin...

Estadística

MATADERO. Reses cortadas los días que a continuación se espresan con su peso y procedencia:

2 ídem, 19, se Canova Vea (Mercadal) 1 ídem, 11'500, Loreto (Alayor)...

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas. Radiotelgrama de las 13.30. DIA 25 DE AGOSTO DE 1915

Observatorio Meteorológico de Mahón

DIA 25 DE AGOSTO DE 1915. Presión barométrica. 764.8 mm. Dirección del viento. N. Fuerza del viento. F. E. Estado del cielo. Despejado. Estado del mar. Rizada.

Crédito Mercantil de Menorca

Cupo y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento. Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid.

El parte austriaco. — Austriacos e italianos. — Los italianos evacúan la isla de Pelagosa. — Éxitos alemanes en Francia. — Notable avance del ejército austro-alemán en la Polonia rusa. — Los ejércitos de los generales Galvíst, príncipe Leopoldo, Mackensen y Linsingen prosiguen su victorioso avance y hacen a los rusos miles de prisioneros. — Ya llegó el tío Paco con la rebaja. — Los aliados derrotados en los Dardanelos. Bajas inglesas. — El sitio de Wilna.

DE LA GUERRA

Madrid 26.

Comentarios

Los periódicos de Roma comentan en términos muy favorables la declaración de guerra a Turquía. Hacen notar, incluso el "Giornale d'Italia", que la medida estaba ya colmada. Tolerar por más tiempo la actitud de Turquía, habría sido disminuir la dignidad de la nación italiana.

Además, al oponer Turquía resistencia en los Dardanelos, dificulta el aprovisionamiento militar de Rusia y la exportación de mercancías rusas y que era extraño que las naciones balcánicas, todavía indecisas en sus resoluciones supremas, considerasen todavía a Italia como amiga oficial y jurídicamente, de Turquía, que representa para ellas el enemigo de hoy o de mañana.

En la frontera austro-italiana

En la orilla izquierda del lago Mayor ha sido detenida una mujer que llevaba escondidas entre sus ropas algunos pliegos con noticias para los austriacos. A consecuencia de esto, las autoridades italianas han declarado cerrada toda la frontera Italo-suiza, menos el paso de Limo, por donde habrán de pasar todos los que atraviesen la frontera.

En el Asia Menor

Otro despacho de Londres dice que según despachos recibidos del Asia Menor, continúan las persecuciones de los turcos contra la población armenia.

Las tropas otomanas asaltaron la ciudad de Karaizar, saqueando el barrio armenio, que incendiaron luego. Se produjeron escenas inenarrables que llevaron el luto y la desolación.

El incendio redujo a cenizas el barrio armenio, propagándose el fuego a más de 80 casas turcas, que también quedaron totalmente destruidas.

La iglesia griega y el palacio del obispo fueron asimismo pasto de las llamas, viéndose obligados a refugiarse muchos miles de personas en lugar seguro ante los destianes de los turcos.

El número de víctimas no se...

sabe con exactitud, pero se supone que son numerosísimas. Millares de familias han quedado sin hogar, desarrollándose escenas desgarradoras.

El parte austriaco

Un radiograma de Viena expedido anoche a las nueve da cuenta de que las fuerzas austriacas lograron rechazar varios ataques de los rusos contra las posiciones austro-alemanas haciéndoles retroceder hacia la línea del ferrocarril que conduce de Brest-Litovsk a Bils.

El ejército del archiduque José Fernando continúa avanzando, hallándose acampado en las inmediaciones de Visócolitof. El enemigo opone enorme resistencia en Brest-Litovsk lo propio que al este de Wlodama, entre Wladimir y Wolaski.

En Cernovitk la situación no ha cambiado.

Austriacos e italianos

Otro radiograma de Viena da cuenta del estado en la lucha en el frente italiano.

Empieza anunciando que el enemigo cañoneó la meseta de Dobrodo y que atacó en diferentes ocasiones Seberri, siendo rechazado en todos los ataques.

Asimismo agrega que bombardearon algunos barrios de Goritzia. Numerosas fuerzas de Infantería iniciaron violentos ataques contra el norte del puente de Izonso.

Al oeste de Bolmeni fracasaron los italianos habiendo sufrido pérdidas de consideración.

En la región de Caruz y en el Votor de Fieck en la frontera de Carintia se libra violentos duques de artillería.

Frente al Tírol, varios batallones italianos, después de bombardear por espacio de veinte horas el paso de las montañas de Procesa, intentaron dos veces atravesarlo, siendo rechazados en ambas, sufriendo enormes pérdidas por cuanto dejaron abandonados muchos cadáveres retirando un número de heridos.

El fuego contra las posiciones austriacas de Folgaria y Tonale continúa con intermitencias.

Evacuación de una isla

Se ha comprobado que los italianos han evacuado la isla de Pelagosa después de destruir todas las obras de defensa que en ella habían construido.

Dieha isla la habitaban solamente el Guarda del faro y su familia.

La isla de Pelagosa fué tomada por los italianos el día 11 de julio instalando en ella una estación radiotelegráfica y otras obras de defensa.

Un submarino italiano que allí había sido llevado, fué averiado por un avión austriaco, causando además varias bajas en la tripulación.

El parte alemán

Un radiograma de Nordeigh procedente del Estado Mayor alemán fechado anoche a las 11'30 comunica que en Champagne los alemanes bombardearon diversas trincheras enemigas haciendo explotar varias minas.

En los Vosgos, en Schomazale rechazaron los alemanes un ataque de los franceses los cuales les habían agredido con granadas de mano.

Al su oeste de Soudena-k recorrieron las tropas alemanas una trinchera perdida el 17.

Un avión alemán logró derribar a un biplano francés en N'wort, pereciendo sus tripulantes.

Otro radiograma de Nordeigh da cuenta del estado de la lucha en el frente oriental.

Al norte de Birki, en la región de Poniviezzi anuncia que ayer se libró un importante combate en el cual los alemanes cogieron a los rusos 600 soldados prisioneros.

Después de este combate, las fuerzas germanas prosiguieron su avance hacia Cerezotka, habiendo ocupado la plaza de Kolvin.

El ejército del general Galvíst ha llegado hasta Olenka, haciendo prisioneros a 4.600 rusos, después de cogerles nueve ametralladoras.

Las tropas del Príncipe Leopoldo echaron a los rusos de los bosques de Bologischer, llegando hasta las puertas de Wirchovico, cogiendo al enemigo 1.700 prisioneros.

El ejército del general Makensen persigue al enemigo que huye a la desbandada, hallándose al norte de Brest-Litovsk.

En el frente sudoeste de Brest, los austro-alemanes después de sin-

gular combate lograron penetrar victoriosos en Dobrinka, posesión avanzada, situada al este del río Bag.

El ejército que manda el general Won Lisingen avanza victorioso hacia el norte.

Ya llegó el tío Paco

Se ha recibido un radiograma de Nauen en el que, según autorizadas versiones, todas las noticias transmitidas desde Petrogrado y que Inglaterra se ha encargado de esparcir por el orbe entero, relativas al combate naval de Riga, no son sino un enjambre de falsedades.

La verdad del hecho, según noticias oficiales, es que las fuerzas germanas sólo encontraron en el golfo de Riga ligeras fuerzas rusas que destruyeron; que nada de cierto hay de batalla naval, ni la flota alemana sufrió otras pérdidas que las de los tres torpederos anunciados en el parte oficial de Nordeigh que se dió el día 21, cuyas averías fueron causadas por las minas.

En los Dardanelos

Un parte oficial del Estado Mayor Turco notifica que las tropas aliadas que operan en los Dardanelos han sufrido enormes pérdidas en los últimos combates habidos.

Los aliados intentaron elevar un globo cautivo que fué destruido por la artillería turca.

Las bajas inglesas

Telegrafían de Londres que según la última lista dada por el Estado Mayor Británico, las bajas inglesas en la pasada semana ascendieron a 79 oficiales y 1040 soldados.

Asedio de Wilna

Las últimas noticias recibidas de Rusia informan que las fuerzas alemanas han comenzado ya el ataque de Wilna, cuya plaza ha sido ya totalmente evacuada por los rusos.

Noticias de España

El marqués de Lema

El Ministro de Estado, señor Marqués de Lema, cumplimentó ayer a la Reina doña María Cristina.

Al ser visitado por los periodistas nos manifestó que mañana la "Gaceta" publicará la neutralidad de España con motivo de la declaración de guerra entre Italia y Turquía.

También nos ha manifestado que nuestro Embajador en el Quirinal se ha encargado de la defensa de los intereses de los turcos en Italia.

También nos anunció que el Gobernador civil de las Baleares había hecho entrega del dinero enviado por Alemania para indemnizar a las familias de los fusilados en Lleida.

Los catalanistas

"La Veu de Catalunya" publica un artículo del señor Cambó diciendo que desde el doctor Robert hasta que triunfó la Solidaridad, los catalanistas, a pesar de la violencia de la campaña, fueron españoles, pero que ahora, como se desprecia a los catalanes, se impone el separatismo sin el segador.

En la situación actual, dice el señor Cambó, sólo Cataluña propuso al Gobierno que abriera las Cortes y un programa económico salvador, pero nadie nos atendió.

En vista de la inercia de las otras regiones, que se dejan gobernar por un Gobierno que no gobierna, los catalanes se concentran, buscando por sus propias fuerzas, el camino recto.

Ante el desprecio del Gobierno, termina diciendo el señor Cambó la indignación de Cataluña.

PRENSA ASOCIADA

Por correo

Madrid 23

D. Marruecos

De Melilla dicen que el periódico "El Telegrama del Rif", se ocupa de la agitación que reina entre las cabilas próximas a la plaza, notándose entre los moros dos tendencias favorables respectivamente a cada uno de los grupos de naciones beligerantes.

Se cree que esta agitación la provocan agentes extranjeros.

En las restantes cabilas toman cuerpo las propagandas de agitación, contribuyendo a ellas las rivalidades entre los indígenas, que les llevan a formar dos partidos.

La prensa de Melilla cree que la situación es alarmante, pues las saqueaduras pudieran tener consecuencias, y excita a los periódicos de la Península a que no abonden las diferencias, que pueden acarrear conflictos en Marruecos.

El hundimiento del "Peña Castillo"

Despachos de Santander afirman que el hundimiento del vapor "Peña Castillo", no se debe a ningún incidente de guerra, sino al hecho de haber sido abordado por un vapor que llevaba bandera inglesa.

Se han salvado el primer oficial don Luis Bango, el timonel don Donato García y un marinero. Del resto de la tripulación nada se sabe.

Los tres que se han salvado formaban la guardia del buque en el momento del naufragio, suponiéndose que los demás tripulantes estarían durmiendo y se hundirían con el vapor.

El primer oficial ha telegrafiado a la casa armadora participando que está sin novedad.

El timonel había sido enrolado en el astillero, que fué el punto donde el "Peña Castillo", cargó el mineral.

Declaraciones del señor Dato

Al recibir el señor Dato a los periodistas les ha comunicado lo siguiente:

"Hablé por teléfono con el ministro de la Gobernación, que llegó sin novedad a San Sebastián. También hablé por teléfono con los ministros de Estado y de Marina.

En Santander se ha recibido un telegrama del primer oficial del vapor "Peña Castillo" dando cuenta de que al hundirse el buque se salvaron él, el piloto y un marinero.

No dice si se trata del hundimiento por un submarino. Se calcula que el accidente debió ocurrir de madrugada a causa del estado del mar. Por lo visto el buque navegaba en sitio peligroso y se desviaría de la ruta.

Tanto por esto, como por tratarse de noticias del primer oficial, se supone que el buque se ha ido a pique a causa de un accidente de la navegación, porque no habla de submarinos ni de minas.

El Gobierno gestiona el esclarecimiento del hecho. Como hay supervivientes, fácilmente se averiguarán detalles de lo ocurrido.

Creemos además que no cabe suponer que en caso de haber sido echado a pique por un submarino, se haya observado con el "Peña Castillo" conducta distinta que con el "Isidoro", cuyo capitán recibió orden de que se pusiera a salvo la tripulación, dándole tiempo bastante para ello.

Los periódicos hablan de que adquirimos ametralladoras inservibles, lo cual es una completa patraña. También lo es otra noticia

que se ha publicado respecto a la adquisición de submarinos.

Es ciertamente doloroso que los periódicos españoles recojan esa índole de noticias.

Otros diarios hablan de que van a regalarse unos millones a Santillana y otro dice que por iniciativa de don Alfonso va a encargarse el Estado de la explotación del Teatro Real.

Tales noticias no merecen ninguna rectificación. Por lo que se refiere al Teatro Real, es cierto que el Gobierno estudia la manera de que sea verdadero templo de cultura y de arte, representando los mejores españoles y puedan darse representaciones populares para que las personas de posición modesta puedan asistir por módico precio.

Todavía no se ha adoptado resolución alguna en este asunto.

Cuando el Gobierno adopte alguna resolución, entonces podrán hacerse comentarios con conocimiento de causa.

También es completamente incorrecta la noticia que se ha publicado de ciertos tratos con el Raisuli, diciendo además los periódicos que tales tratos son contra los franceses.

Es muy lamentable que tales cosas se digan, porque sacan de ellas partido los periódicos que se publican en Marruecos, que se apoyan en estas manifestaciones hechas por la prensa española para perjudicarnos.

Resulta asimismo un completo infundio que estén inspirados tales tratos por elementos militares. Confirmó el presidente que el martes llegarán a Santander los acorazados "España" y "Alfonso XIII".

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Hoy jueves, día de moda, grandiosa sección. Gran programa de películas con estrenos de la importante Revista Pathé de actualidades. Gran éxito del dueto Les Santo Ferry, con nuevos couplets de su vasto repertorio, cantados con arte y elegancia.

TEATRO DE VERANO. — Extraordinaria sección para hoy jueves a las nueve y media. El título de la preciosa película "La moderna mesalina" y estreno de otras de gran éxito. Nuevos couplets por la bella Gogita, cuyos éxitos van siendo mayores en cada exhibición. Precios populares.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento primero octubre 1915.

Librería

de Manuel Sintés Rotger

Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

Obras recibidas esta semana

- BAYO (Giro). — Los caballeros del donaire. 3:00
CEJADOR (Julio). — Historia de la lengua y literatura castellana. 10:00
HECKER (Paul Oscar). — Al frente de mi compañía. 2:50
KULTUR. — Antología bárbara de los tiempos modernos. 1:00
KRAFFOSCKI (Dr. Max). — Fuentes de amor y vida. 2:00
MIO CID. — Los milagros de los libros modernos. 2:50
RIERA (Augusto). — Lo que España le debe a... 1:00
ROUSSEAU (J. J.). — La desigualdad entre los hombres. 2:00
VANUCCI (A.). — La cultura alemana contra la civilización. 2:00
ZAMACOIS (Eduardo). — La ola de plomo. 3:00

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna	Hasta 14 centímetros: 1.00 ptas.	Doble precio que para los de 6 centímetros.
De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones	1.50 »	Hasta 22 centímetros:
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones	2.00 »	Triple precio que para los de 6 centímetros.
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0.20 pesetas por inserción.	2.75 »	Del ancho de tres columnas
De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones	3.75 »	Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.
De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones	4.75 »	Un cuarto de página
De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0.40 pesetas por inserción.	5.75 »	Por una sola inserción 5.00 ptas.
Más de 10 líneas, a 0.05 ptas. la línea por cada inserción.	6.75 »	Dos inserciones 8.00 »
Del ancho de dos columnas	Hasta 6 centímetros: 2.00 ptas.	Cada nueva inserción 1.25 »
De 1 a 3 inserciones 3.00 »	De 3 a 6 inserciones 4.00 »	Por doce inserciones 15.00 »
Por cada inserción que exceda de 6. 7.00 »	Por 25 inserciones 7.00 »	Por veinticinco inserciones 22.50 »
Hasta 10 centímetros: 2.00 ptas.	Cinuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.	Media página
		Doble precio que el señalado para un cuarto de página.
		Página entera
		Doble precio que el señalado para media página.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico	5.00 ptas.	Media página	55.00 ptas.
A dos columnas	8.00 »	Página entera	75.00 »
Un octavo de página	25.00 »	En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.	
Un cuarto de página	40.00 »		

OBSERVACIONES:

- 1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
- 2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
- 3.ª Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa.

Talleres tipográficos y de encuadernación

Manuel Sintes Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despatch: Plaza del Príncipe, 11
Teléfono 84 Mahón Teléfono 20

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos.

Gran variedad en estuches de papel y sobras, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario, llegado recientemente de Barcelona.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pídase en las comidas Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches o autos

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, **Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.**

Depósito en Mahón, **Eduardo Cabiró, Cardona y Orfila, 11.**

VICHY CATALAN

Balneario de primer orden

Temporada de 1.º mayo a 30 octubre

Montado a la altura de los mejores del extranjero

Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona). Teléfono de la red de Gerona combinada con la red de Barcelona. Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 m.; en tren correo 3 horas.

Aguas minerales medicinales, termales de 67°, alcalinas, bicarbonatadas sodicas, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las eminencias médicas para la completa curación del Reumatismo y Artritis en todas sus formas y de la Gota, así como también para combatir las afecciones del Estómago y Intestino. Los trastornos del Hígado, la Diabetes y las lesiones de los Riñones, principalmente la Albuminuria.

Administración: RAMBLA DE LAS FLORES 19, FETRESUÉLO, - BARCELONA.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

DINERO y DINERO!

Se ofrecen partidas para primera hipoteca.

Se solicitan partidas para primera hipoteca.

RAPIDEZ Y RESERVA!

Compraventa de fincas rústicas y urbanas.

Informes: **Plaza Miranda, 4, MAHÓN**
De una a tres tarde

Para vender

Dos cercados situados en el camino de Bentalla, 8-9
Informes, Angel S.

Para vender

Lo está la casa de esta ciudad, calle de Deyá, número 27.
Informará el Notario don Francisco Andreu, 17

Para alquilar

Lo están los altos número 6 A de la plaza de la Arravaleta.
Y los bajos de la misma casa, número 6.
Para informes, C. Fuentes, 23. 2-5

Panadería La Catalana

17, Iglesia, 17

Se avanza al público que todos los días se elaborará Pan madrileño. Item francés. Panecillos. 3-3

Sacos vacíos harineros

Se compran a pesetas 60 la docena.
Rampa Abundancia, 36

Colegio Castellano

Gracia, 24

Este Colegio, que bajo la dirección de don Emilio Ortega empezará a funcionar el día 1.º del próximo septiembre, tendrá las clases siguientes:

Clase de párvulos, a las horas de costumbre.

Aritmética práctica, Contabilidad y Prácticas mercantiles, Geometría, etc., de seis y media a nueve de la mañana y de seis y media a nueve de la noche.

Cuenta, además, este nuevo centro de enseñanza con una señorita francesa que dará clases de su idioma a aquellos que por haber de dedicarse al comercio lo precisen.

Sellos para colecciones

En la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe número 11, se ha recibido un extenso surtido en sellos de todas las naciones, a precios reducidísimos, pudiéndose adquirir, a elección, por series completas o en sellos sueltos.

También se han recibido en dicho Establecimiento álbums para colecciones de sellos.

Lapiceros automáticos

marca PENKALA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración.

Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita.

Depósito exclusivo plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de:

Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, número 11 y Nueva, 10, Mahón

De interés para los Maestros de instrucción primaria

VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.

NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pedagogía, Palma, abril de 1914.

Diez cuadernos litografiados y con 800 grabados.

Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca:

- 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
 - 2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
 - 3 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
 - 4 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
 - 5 Ortografía y Caligrafía.
 - 6 Ortografía y Caligrafía.
 - 7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
 - 8 Redacción usual y Caligrafía.
 - 9 Redacción comercial.
 - 10 Redacción comercial.
- Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunos de esta ciudad.
- Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Obras completas

de

Mossén Jacinto Verdager

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Imp. de M. Sintes Rotger, suc. de B. Fábregues y M. Parpal, P.º Príncipe, 11, Mahón

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial.

De venta en esta imprenta.